

*Publicación*

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, SALVADOR JIRON.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 30 DE MAYO DE 1900

Nº 353

## HOTEL del CANAL

PROPIETARIO

**Nicolás Lizano**

Puntarenas 30 de Mayo 1900.

## EL PACIFICO

## CORREOS

Está tan íntimamente ligado el servicio del correo con el comercio, y con la generalidad de las cosas por las relaciones que mantiene, que en una sociedad medianamente civilizada, hace gran papel, y es objeto de la atención pública, mucho más que el telégrafo, que se usa por lo general para casos urgentes en que el correo sería tarde. Todos pues están pendientes del correo aunque para muchos sea solo por las noticias.

Son así las oficinas de correo visitadas y vijiladas si se quiere por todos, y la regularidad en el servicio, es lo primero que debe aparecer.

Nosotros oímos quejas del manejo del correo, y no damos en el por qué.

Sus empleados aquí son buenos, y dan la garantía suficiente que tan delicadas funciones exijen.

Y si comparamos el despacho en otras poblaciones todavía de más importancia que esta, menos le daríamos la razón á las quejas, por que allí si que se ve la oficina abierta á ratos.

Así recordamos que lo hacen en Alajuela y en Cartago, en donde procuran estar apenas á las horas próximas á la llegada de los trenes.

Y si en esos lugares por existir venta de estampillas y demás especies fiscales en otros establecimientos no se nota la falta del despacho, entre nosotros sí.

Toca al Director General formar el reglamento interior del servicio y señalar las horas de él.

Tenemos que suponer, que ese reglamento existe, aunque no lo conocemos, y que deben estar designadas las horas del despacho.

Aquí fuera de las horas ordinarias se imponen con frecuencia otras por la llegada de los vapores, ya sean del interior ó del de Guanacaste, y todos quisieran que así como llegan, se reparta la correspondencia, lo cual no siempre se hace.

La hora más exigente para el público, es la llegada del correo del interior, que cuando viene en tren, hay veces que se recibe hasta como á las doce por que al mismo traba-

jo de recibir absorbe el tiempo hasta después de las diez, y luego los empleados tienen que ir al almuerzo, y gastando una hora escasa viene á ser hasta cerca de las doce; y como siempre quisieran aprovechar el mismo día para contestar, y á la una y media se cierra la correspondencia, queda el tiempo muy limitado.

Del correo de Guanacaste se quejan de que aunque el vapor llegue por la tarde, la balija no se lleva al correo sino hasta el siguiente día, y como regularmente se transportan allí valores, fuera del tiempo que se pierde, les viene el temor de lo expuesto que queda lo que trae.

A todo se puede poner remedio, y la regularidad reglamentándolo, lo hará.

Lo demás que hemos oído, de penetrar en el despacho personas extrañas, aunque la ley lo prohíbe terminantemente, solo lo hace en las horas de abrir y despachar las balijas, por lo que se ve tácticamente lo tolera en otras horas; más esto es de dejarse al buen juicio del Administrador, aunque en verdad la confianza que él tenga, no quita la desconfianza del público, á quien nada cuesta tener satisfecho en eso, ya que tan delicado es el oficio.

Si algo hemos omitido, en referencia al mejor servicio, en otra ocasión lo trataremos.

## OBSEQUIOS

Hemos recibido la publicación que con el nombre de *Literatura de La Prensa Libre*, dió á luz ese periódico en estos días.

Contiene importantes composiciones en prosa y en verso de autores, recomendados que llegan al número de ciento setenta, en casi igual número de páginas.

Es una buena idea, que al mismo tiempo que proporciona un volumen de lectura escojida y amena, hace que en ese ramo sepan preferir lo que tenga mérito, para dar importancia al periodismo.

En ese modo de pensar se encuentra *El Pacífico*. Todas sus lecturas de domingo, por lo general son de interés, ya por lo moral que encierra, ya por la dicción y originalidad del trabajo.

Tenemos que engalanar las columnas de nuestros periódicos con trabajos ajenos, pues en esa mate-

ria todavía somos pobres y mendigamos lo que otros nos pueden dar.

Pero eso hace doble mérito por que lleva envuelto el reconocimiento de lo que valen en donde quiera que existan y que no hay en nosotros vanidad ni egoísmo.

La literatura es universal, y así como encuentran aquí acogida entusiasta los trabajos de otros países, así quizá, puedan encontrar los nuestros en otros, lo que será todavía de más orgullo para nosotros.

Agradecemos altamente el envío que se nos ha hecho, que nos proporcionará ratos de agradable lectura.

## Los Muisca

Ese otro volumen que el señor doctor don José Caballero, nos envió, y que contiene trabajos que en nuestros tiempos están olvidados siendo de reconocida utilidad y que cuando fueron de época, tuvieron admiradores y merecidos elogios.

Por ser de la antigüedad contiene muchos nombres y palabras de aquel tiempo, que una vez acostumbrados á la lectura de ellas, se toma la sustancia que se desea en esa lectura que encierra la enseñanza del pasado en la conquista de la Nueva Granada.

Damos al señor Caballero, nuestras felicitaciones por su trabajo y nuestras gracias por el obsequio.

## La bendición del Papa

Con motivo del cumpleaños de su Santidad León XIII que el 3 de marzo último llegó á los noventa, fué visitado por el Cuerpo Diplomático acreditado en Roma.

El Ministro Plenipotenciario de Nicaragua Sr. Conde de Hahseman, fué uno de los visitantes, y fué tal la relación que le hizo de su Gobierno representado, en cuanto á su manera de gobernar siempre paternal é indulgente, sabio y firme haciendo disfrutar del inefable beneficio de la paz á su país, que el Papa le envió por su medio sus bendiciones, sus gracias especiales y augurio de prosperidad.

Tal suceso ha sido hecho conocer por el Gobierno de Nicaragua y mereció un editorial en el Diario Oficial en que se hace aparecer como un acto de verdadera justicia,

y tanto mas grande, cuanto que proviene del hombre mas ilustre del orbe que reconoce la bondad de la política y gobierno de Nicaragua. Todo es natural.

Su Santidad no podía menos de agradecer el cumplimiento y de tener tales términos, para un gobernante que se le pinta como modelo y que le envía sus felicitaciones.

Y natural es, que el Gobierno de Nicaragua, que tan adelante lleva su sistema liberal, aproveche esos lances, que parece justificar sus actos.

Pero aquel pueblo sabe como andan las cosas, y aunque se alegre del buen concepto en que lo hacen aparecer, sufrirá también que no sea cierto en todo.

## Correspondencia

Esparta, 27 de Mayo 1900.

Señor Redactor de

"El Pacífico"

Puntarenas.

Muy señor mío:

Hasta ahora me ha sido posible dar una pequeña crónica de esta simpática ciudad, que como usted habrá visto, muy poco se ocupan de ella los periódicos capitolinos.

Empieza mi crónica así.

El estado sanitario que se goza aquí es de lo mejor, y gracias que Dios nos ha visto con ojos misericordiosos; pues, como usted sabrá, no tenemos médico en el pueblo, desde que se nos retiró el que actualmente se encuentra en esa, señor Aguilar, y que fué á sustituir al doctor Peña.

Corrieron rumores que se nos dejaría al señor Peña; pero salió falso, por lo cual estamos de plácemes y conformes á no tener. . . . .

Ojalá que el Gobierno no se olvide de nombrarnos uno, pero q'quiera vaya al paralelo del señor Aguilar.

El invierno nos ha invadido por completo, pues todas las tardes nos llueve á cantaradas.

El Jefe Político, que se nos ha nombrado, señor don Julio Sáenz, es un sujeto que ha sabido captarse el aprecio del pueblo, como su sustituido don Gerardo Pérez, que su dimisión fué lamentable; pero ahora ya estamos satisfechos con el señor Sáenz, pues lo secunda en su

conducta irrepochable y la pericia en el cumplimiento de sus deberes.

El maestro de la filarmonía que actualmente tenemos es inmejorable, pues se sacrifica por el adelanto de nuestra banda infantil; pues todos los domingos tenemos recreos y retreta, y se ve el adelanto que en tan poco tiempo han obtenido.

Estamos de pésame con la ida de las señoritas Guevara á ese puerto, les deseamos una feliz permanencia en esa.

Respecto á nuestras escuelas, no tengo más que decir á usted que marehan de una manera espléndida debido á la idoneidad de su profesorado.

Si hablamos de la de niñas, encontraremos en su personal docente, señoritas de altas dotes de ilustración pedagógicas.

Hace poco llegó á hacerse cargo del cuarto grado la simpática é inteligente señorita Elia Matamoros.

La asistencia en ambas escuelas es sumamente regular.

Ojalá que el señor Inspector procurara un profesor auxiliar en los grados 2º y 3º de ambas escuelas; pues es antipedagógico que solo un profesor tenga dos grados á su cargo y además siendo tan crecidos, pues llegan á un número que le es imposible repartir la enseñanza como se debe, en fin, no es nada pedagógico el sistema Lancasteriano.

Ya les llegó á los maestros los programas de Aritmética, Geometría y Gramática á que deben ceñirse en el año lectivo solamente esperan los otros que completen el curso y el programa general ya desarrollado, ó mejor dicho el sistema con que deben enseñarlos, pues es absolutamente necesario y pedagógico y de esta manera la enseñanza será fructuosa.

El joven José María Villaseñor, se encuentra entre nosotros, ha venido á hacerse cargo de la maestría mecánica, no dudamos que los trabajos del Ferrocarril, caminarán como se debe, pues las dotes que adornan en la mecánica al señor Villaseñor, son compatibles para su progreso.

Sin más por ahora soy de usted su atento y seguro servidor.

EL CORRESPONSAL.

## GACETILLAS

**El** Gobierno aprobó los Estatutos de la Hermandad de Caridad de Liberia y los de esta Ciudad, que hace como tres ó cuatro años que se mandaron, nunca han salido á luz. La ocasión nos hace recordarlo, pues así es el primer paso q' hará enderesar los demás en ese sentido.

**Condenatorio** fué el veredicto del jurado que conoció de la causa contra los Arrieta de Cartago por la muerte del niño decapitado. Los periódicos de hoy darán detalles.

**El** Director de *El Tiempo* fué acusado por la Sala 2ª del Tribunal de Justicia, por su artículo publicado referente al proceso del Licenciado don Jenaro Leiva, y según parece varios abogados se han ofrecido para su defensa.

**En** Nicaragua ha reaparecido *El Liberal*, periódico de Managua, que llevaba varios meses de suspensión. Es su Director el señor Rigüero de Aguilar.

**Dicen** que en Granada se le apareció á Sor Adelina, el padre Sol ya muerto, para que mandarían decir unas misas que el no dijo, y tenía pagadas.

**El** Muelle de la Aduana está en un estado que amenaza. Bueno es ponerle atención.

**Con** farol, hemos visto que van algunos maestros á la escuela de adultos, y apesar de eso, por poco se topa un maestro con una vaca con todo y farol.

**La** cal en los solares no les ha podido pasar á las personas que están obligadas de ponerla; y como verdaderamente es una medida costosa, á la par q' poco comprensible su beneficio, buena sería una aclaración.

**Para** el proximo número reproduciremos un artículo de Moro Musa bastante interesante y de actualidad.

## AL PUBLICO

Durante mi ausencia del país queda encargado, para representarme en cualquier negocio Don Uladislao Guevara, ha quien he conferido poder general.

SIMÓN AMADOR.

Puntarenas, mayo 27 de 1900.

# MIGUEL H. CÉSPEDES,

Este establecimiento, conocido por su especialidad en *ARTICULOS DE LUJO* y su gran surtido de Pañolones, Chales y Rebozos de seda,

**que vende más baratos que nadie,**

HA RECIBIDO NUEVAMENTE SOMBREROS DE PAJA Y DE FIELTRO, tanto para caballeros como para niños.

*Los hay de ala ancha y corrientes y se venden á precios sin competencia*

## FUERZAS EN LA FRONTERA

Desde esta fecha queda el precio de la *Harina Dayton* á \$ **7-50** al contado.

No olviden mis clientes q' tengo un buen surtido de abarrotes y, q' recibo constantemente nuevas remesas. Mercaderías siempre frescas. Precios bajos y mucha atención á toda orden que se me confíe.

Compro como siempre, y pago buenos precios, *Caucho, Cueros Pielés, Cobre viejo* y todo artículo exportable.

Me encargo de pedir toda clase de mercaderías á cualquier Mercado previo arreglo. A solicitud puedo mostrar catálogos, listas de precios etc.

Puntarenas, Marzo 21 de 1900.

S. Saravia.

# Apollinaris

"LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA."

Las grandes cantidades del Agua Mineral Natural APOLLINARIS embotelladas y vendidas en el Manantial Apollinaris, Prusia Rinana, Alemania, como sigue, demuestran su siempre aumentando popularidad en el mundo entero, debido á su pureza absoluta:

1888	...	...	...	12,720,000	Botellas.
1898	...	...	...	23,020,000	"

"L'ACADÉMIE DE MÉDECINE de France" ha puesto el APOLLINARIS á la cabeza de todas las aguas examinadas, por su PUREZA.

## Casa de Préstamos y Establecimiento

# "El Bebedero"

VINATERIA — TAQUILLA — PULPERIA

situado en la casa que fué de don Eudoro Scott, Calle de Las Palmas.

Su propietario ofrece al público en general y á su numerosa clientela y demás amigos, el mejor y más esmerado servicio y prontitud en el despacho, procurando complacer los deseos de sus favorecedores.

**También vendo** 200 manzanas de terreno inculto y abierto, que poseo en el punto llamado *Humo*, jurisdicción de Esparta, á 30 minutos de camino de dicha ciudad, á razón de \$ 10-00 manzana, sea al contado ó á plazo.

Para condiciones entenderse con

ROSA ARAYA

Puntarenas, 18 de Febrero de 1909.

MAQUINA DE ESCRIBIR

## New Century Caligraph

Es la más perfecta y moderna hasta ahora inventada.

**Su fama es universal.**

Tendremos sumo gusto en enviar el catálogo ilustrado y descriptivo á quien nos lo pida.

AMERICAN WRITING

MACHINE COMPANY

Broadway, 613 New York. E. U. A

## BOTICA

# El Globo

DE

## Manuel Barahona

*En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.*

*Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.*

*Ocurráse á ella para convenirse*

Puntarenas, 11 de mayo de 1900

## Al público

El suscrito, en su calidad de PROCURADOR JUDICIAL, ofrece sus servicios.

La persona que le busque le encontrará en los bajos de la casa de la señora Balta Molina, frente al Parque; ofrece actividad y exacto cumplimiento en los asuntos que se le encomienden.

Puntarenas, febrero 9 de 1900.

**Víctor M. Lehericy.**

## SE VENDE

*Una COCINA de HIERRO regular tamaño propia para familia ó para hotel. Es nueva, tiene horno y tanque para agua caliente. En esta imprenta se informará.*

Imprenta de El Pacífico